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© Мониторинговая группа
Центра правовой трансформации 


Мониторинг судов по событиям 19 декабря в Минске
(стенограмма)

Дата:   13-14 мая 2011 г.
Место: Суд Партизанского района г. Минска

Судья:  Наталья Четвертакова
Обвиняемые: Андрей Санников, Илья Василевич, Олег Гнедчик, Федор Мирзоянов,  Владимир Еременок.
Защита Андрея Санникова – адвокат Ковалевская М., адвокат Варвашевич А.
Защита Ильи Василевича – адвокат Белая О. В.
Защита Олега Гнедчика –  адвокат Иванова Н. В.
Защита Федора Мирзоянова – адвокат Галиев А. В.
Защита Владимира Еременка – адвокат Мушинская В.А.
Позиция обвинения – государственный обвинитель – Антон Загоровский:
Высокий суд!

Закончилось судебное следствие по уголовному делу по обвинению Санникова Андрея Олеговича, в совершении преступления  предусмотренного частью 1 ст. 293 УК Республики Беларусь, Мирзаянова Фёдора Римовича, Гнедчика Олега Андреевича, Василевича Илью Леонидовича, Яроменка Владимира Николаевича в совершении преступления, предусмотренного 2-й частью ст. 293 УК Республики Беларусь.

Позвольте коротко остановиться на фактах предъявленного обвинения. Санников Андрей Олегович органами предварительного следствия обвиняется в том, что он, в период с ноября по 20 декабря 2010 г., на территории города Минска, группой лиц по предварительному сговору с иными лицами, организовал массовые беспорядки, сопровождающиеся насилием над личностью, погромами, приготовлением к поджогам, уничтожением имущества, вооружённым сопротивлением представителям власти, также руководил совершением данного преступления.

Так, Санников, являясь кандидатом в президенты Республики Беларусь, в период с 30 ноября по 18 декабря 2010 г., через СМИ: 1-й национальный канал Национальной государственной телекомпании, 1-й национальный канал белорусского радио, иные СМИ, в частности, используя глобальную компьютерную систему интернет, также непосредственно при выступлениях перед избирателями, высказывал надуманное утверждение о недемократичности планировавшихся на 19 декабря 2010 г. выборов президента Республики Беларусь и фальсификации их результатов ЦИКом Республики Беларусь. Неоднократно призывал избирателей прибыть на Октябрьскую площадь г. Минска, для принятия участия в несанкционированном массовом мероприятии. Продолжая свои преступные действия, Санников 19 декабря 2010г., заранее спланировав и подготовив провокации для разжигания агрессивности толпы, не дожидаясь оглашения ЦИКом официальных результатов выборов президента Республики Беларусь, непосредственно после завершения процедуры голосования на территории Республики Беларусь, в период с 20:00 до 21 часа на Октябрьской площади в г. Минске, посредством звукоусиливающей аппаратуры сообщил собравшимся гражданам заведомо ложные сведения о нелегитимности действующей власти и поддержал заведомо ложное утверждение кандидата в президенты Республики Беларусь Статкевича, по выводам якобы проведенного в день выборов независимого исследования результатов выборов экзит-пулов. Используя указанные заведомо ложные сведения, Санников призвал и склонил собравшихся применить активное действие, грубо нарушающее общественный порядок, сопряжённое с явным неповиновением законным требованиям представителей власти, направленное на силовой захват здания органов власти Республики Беларусь, нарушение работы транспорта, предприятий, учреждений, организаций. После этого, совместно со Статкевичем и иными лицами, продолжая руководить совершаемым преступлением, возглавил бесчинствующую толпу, состоящую из нескольких тысяч лиц, объединившихся в единую разрушительную силу, и, не реагируя на законные требования представителей власти освободить проезжую часть, не препятствовать нормальной деятельности организаций, учреждений, предприятий, в её составе проследовал по проезжей части проспекта Независимости к Дому Правительства Республики Беларусь по ул. Советской, 11, в городе Минске. В результате преступных действий Санникова и иных лиц, нарушена нормальная деятельность учреждений, организаций, предприятий, перекрыто движение общественного транспорта и личного транспорта на 52 минуты по проспекту Независимости в г. Минске, на участке от улицы Октябрьской до площади Независимости, и на перекрёстке с проспектом Независимости на указанном участке, что повлекло остановку общественного транспорта, автобусов, маршруток 1, 69, 100, маршрутных такси № 1067 ДК, №1175 ДК и осуществление дополнительной транспортной работы, изменение протяжённости рейсов автобусных маршрутов №4, 38, 69, 73, 100, 123, 515, и маршрутных такси №1067 ДК, и 1275 ДК.

Находясь на площади Независимости в г. Минске, Санников, используя собравшихся людей, как инструмент достижения своей цели по захвату Дома Правительства, учитывая психологию толпы и направляя её стихийное поведение в нужное ему русло, в период с 21 часа до 23:00 посредством звукоусиливающей аппаратуры возбуждая чувство мести и иные низменные побуждения, призывал собравшихся людей захватить Дом Правительства. Провоцируя бесчинствующую толпу на более активные действия, Санников дважды подходил к входу в Дом Правительства, таким образом, личным примером возбуждал в участниках массовых беспорядков уверенность в безнаказанности за содеянное, подстрекал наиболее активных участников к вооружённому сопротивлению представителям власти, насилию над личностью, погромам, поджогам, уничтожению имущества, и непосредственно руководил действиями участников массовых беспорядков. При этом иные участники массовых беспорядков, поставив под угрозу общественную безопасность, с целью последующего совершения вышеуказанных действий, доставили [неразборчиво] к Дому Правительства по ул. Советской в г. Минске бутылки с зажигательной смесью, а также иные предметы, используемые в качестве оружия, специально приспособленные для нанесения телесных повреждений и уничтожения имущества: заострённые деревянные палки, лопаты, ледоруб, топор, металлические прутья и другие предметы, используемые для оказания вооружённого сопротивления работникам милиции и насилия над личностью. Направляемые и руководимые Санниковым и иными лицами, участники массовых беспорядков из числа собравшейся толпы предприняли активные действия по проникновению в здание Дома Правительства, сопровождавшееся уничтожением и повреждением имущества, приготовлением поджога, оказанием физического воздействия на сотрудников милиции, пресекавших их противоправные действия. В результате действий бесчинствующей толпы уничтожено имущество государственного учреждения «Главное хозяйственное управление Управления делами президента Республики Беларусь» на общую сумму 14 миллионов 48 тысяч 160 руб. Совершено насилие над личностью, оказано вооружённое сопротивление представителям власти, а именно, работникам милиции.

Своими умышленными действиями, выразившимися в организации массовых беспорядков, сопровождавшимися насилием над личностью, погромами, поджогами, уничтожением имущества, вооружённым сопротивление представителям власти, Санников совершил преступление, предусмотренное частью 1 ст. 193 УК Республики Беларусь.

Яроменок Владимир Николаевич обвиняется в том, что он в период с 19 по 20 декабря 2010 г. на территории г. Минска принял активное участие в массовых беспорядках, сопровождавшихся насилием над личностью, погромами, приготовлением к поджогам, уничтожением имущества, вооружённым сопротивлением представителям власти, что выразилось непосредственно в совершении указанных действий. Являясь активным участником массовых беспорядков, Яроменок 19 декабря 2010 г. в период с 22 до 23:00, находясь у дома 11 по ул. Советской в г. Минске, действуя в числе бесчинствующей толпы, осуществил силовые действия, направленные на проникновение в Дом Правительства, ─ административное здание государственного учреждения «Главное хозяйственное управление Управления делами президента», а именно, с применением физической силы нанёс не менее 5 ударов ногами и руками по стёклам входных дверей административного здания и совместно с другими лицами принял непосредственное участие в их уничтожении, а также совершал иные активные физические действия по проникновению в вышеуказанное здание, а именно, толкал руками заградительные сооружения, установленные в дверных проёмах указанного административного здания. Своими умышленными действиями Яроменок по признакам участия в массовых беспорядках, сопровождавшимися насилием над личностью, погромами, поджогами, уничтожением имущества, вооружённым сопротивлением представителям власти, выразившимися в непосредственном совершении указанных действий, совершил преступление, предусмотренное частью 2 ст. 293 УК Республики Беларусь.

Василевич Илья Леонидович обвиняется в том, что он в период с 19 по 20 декабря 2010 г. на территории Минска принял активное участие в массовых беспорядках, сопровождавшихся насилием над личностью, погромами, приготовлением к поджогу, уничтожением имущества, вооружённым сопротивлением представителям власти, что выразилось в непосредственном совершении указанных действий. Являясь активным участником, 19 декабря 2010 г. в период с 22 до 23:00, находясь у дома 11 по ул. Советской в г. Минске, в числе бесчинствующей толпы, осуществил силовые действия, направленные на проникновение в Дом Правительства, ─ административное здание государственного учреждения «Главное хозяйственное управление Управления делами президента», а именно, с применением физической силы нанёс не менее 2 ударов металлическим предметом по стёклам входных дверей административного здания, уничтожив их; не менее 4 ударов ногами по заградительным сооружениям, удерживаемым работниками милиции. Взламывая входные двери, а также действуя согласованно с иными участниками массовых беспорядков, пытался прорвать цепь милиции, осуществлявшей охрану общественного порядка. Своими умышленными действиями Василевич, по признакам участия в массовых беспорядках, сопровождавшихся  насилием над личностью, погромами, поджогами, уничтожением имущества, вооружённым сопротивлением представителям власти, выразившееся в непосредственном совершении указанных действий, совершил преступление, предусмотренное частью 2 ст. 293 УК Республики Беларусь.

Гнедчик Олег Андреевич обвиняется в том, что он в период с 19 по 20 декабря 2010 г. на территории г. Минска принял активное участие в массовых беспорядках, сопровождавшихся насилием над личностью, погромами, приготовлением к поджогам, уничтожением имущества, вооружённым сопротивлением представителям власти, что выразилось в непосредственном совершении указанных действий. Являясь активным участником, Гнедчик 19 декабря 2010 г. в период с 22:00 до 23:00, находясь у дома 11 по ул. Советской в г. Минске, действуя в числе бесчинствующей толпы, осуществил силовые действия, направленные на проникновение в Дом Правительства, ─ административное здание государственного учреждения «Главное хозяйственное управление Управления делами президента», а именно, с применением физической силы нанёс не менее 50 ударов руками и ногами по заградительным сооружениям и защитным щитам работников милиции, осуществлявшим охрану общественного порядка, взламывал входные двери. Своими умышленными действиями Гнедчик, по признакам участия в массовых беспорядках, сопровождавшихся насилием над личностью, погромами, поджогами,   уничтожением имущества, вооружённым сопротивлением представителям власти, выразившееся в непосредственном совершении указанных действий, совершил преступление, предусмотренное частью 2 ст. 293 УК Республики Беларусь. 

Мирзаянов Фёдор Риммович органами предварительного следствия  обвиняется в том, что в период с 19 по 20 декабря 2010 г. на территории г. Минска принял активное участие в массовых беспорядках, сопровождавшихся насилием над личностью, погромами, приготовлением к поджогам, уничтожением имущества, вооружённым сопротивлением представителям власти, что выразилось в непосредственном совершении указанных действий. Являясь активным участником, Мирзаянов 19 декабря 2010 г. в период с 22:00 до 23:00, находясь у Дома Правительства по ул. Советской, действуя в числе бесчинствующей толпы, осуществил силовые действия, направленные на проникновение в Дом Правительства, ─ административное здание государственного учреждения «Главного хозяйственного управления Управления делами президента Республики Беларусь». После того, как иные участники массовых беспорядков уничтожили стёкла входных дверей, Мирзаянов извлёк из дверных [неразборчиво] не менее 3 стеклянных осколков, которые, с целью причинения телесных повреждений, бросил в работников милиции, удерживавших заградительные сооружения, а также, действуя согласованно с иными участниками массовых беспорядков, пытался прорвать оцепление работников милиции, осуществлявших охрану общественного порядка. Своими умышленными действиями Мирзаянов, по признакам участия в массовых беспорядках, сопровождавшихся  насилием над личностью, погромами, поджогами, уничтожением имущества, вооружённым сопротивлением представителям власти, выразившееся в непосредственном совершении указанных действий, совершил преступление, предусмотренное частью 2 ст. 293 УК Республики Беларусь. 

Опрошенный в ходе судебного следствия Яроменок Владимир Николаевич вину в совершении указанного преступления признал полностью и показал, что знал, что 19 декабря 2010 г. в г. Минске состоится несанкционированное массовое мероприятие в знак протеста против недемократичности проведённых… проводимых президентских выборов. Помогал размещать лиц, приезжающих из регионов, лиц, приезжающих для участия в массовом мероприятии, из регионов, размещал их в арендованных квартирах. Утром 19 дек. 2010 г., предполагая, что в ходе акции будут столкновения с работниками милиции, с целью оказания им сопротивления, приобрёл в магазине на собственные деньги 2 монтировки, вечером прибыл на Привокзальную площадь в г. Минске, по пути следования на Октябрьскую площадь выбросил монтировки. Движение до Октябрьской площади осуществлял по тротуарам и пешеходным переходам, соблюдая правила дорожного движения. Прибыв на Октябрьскую площадь, увидел, что там собрались люди, перед которыми выступали кандидаты в президенты. В какой-то момент все собравшиеся вышли на проспект Независимости и по проезжей части направились в сторону площади Независимости. Он пошёл вместе с ними, находился у памятника Ленину, памятника Ленину, где выступали кандидаты, видел, что на крыльце здания Дома Правительства находятся люди. Услышал крики «Белорусы, сюда!», после чего присоединился к толпе и нанёс несколько ударов по защитным сооружениям у здания Дома Правительства. Кто-то из людей оттащил его от входа.

При просмотре видеозаписи в ходе судебного следствия Яроменок себя узнал и признал, что действия выполняет он.

Гнедчик Олег Андреевич вину в совершении указанного преступления признал частично, показал, что являлся членом инициативной группы кандидата в президенты Некляева. О проведении митинга на Октябрьской площади 19 декабря 2010 г. узнал из интернета. Придя на Октябрьскую площадь, увидел большое скопление людей, там выступали кандидаты в президенты, затем все собравшиеся, выйдя на проспект Независимости, направились на площадь Независимости. Видел оцепление сотрудников ГАИ, придя на площадь, возле памятника Ленину, была образована трибуна, с которой выступали кандидаты. Впоследствии кто-то из кандидатов призвал собравшихся пройти в Дом Правительства… [пауза] кто-то из выступавших кандидатов призвал собравшихся пройти в Дом Правительства для переговоров. Когда он находился около входа в здание, услышал звук бьющегося стекла, после чего сам устремился к входным дверям, чтобы помочь толпе. Подбежав к входным дверям, увидел, что стёкла у них разбиты, в дверных проёмах расположены деревянные столы, блокирующие вход в здание. Вместе с другими демонстрантами, стал бить по стёклам ногами и руками, хвататься за столы, раскачивать их, толкая внутрь. Рядом с собой видел своего знакомого Парфенкова Василия, который также наносил удары по столам. Точное количество ударов в ходе судебного предварительного действия вспомнить не смог, сказал, что нанёс не менее 10… Около 10 толчков и около 3 ударов. При этом на вопросы пояснил, что не исключает, что мог нанести то количество ударов, указывает, которое указано в ходе обвинения. 

Василевич Илья Леонидович вину, предъявленную обвинением, не признал полностью и показал, что первоначально находился на площади Октябрьской, пришёл туда около 20:00, затем вместе с гражданами направился на площадь Независимости. На площади встретил Фёдора Мирзаянова, вместе с ним находился на указанной площади. Подойдя ближе к Дому Правительства, услышал звук бьющегося стекла. Сбивал осколки стекла, удары наносил металлическим предметом, возможно, частью рамы дверного проёма. Делал это для того, чтобы обезопасить людей, стоящих рядом у центрального входа на ступенях в Дом Правительства. Находясь на площади, слышал призывы о необходимости проведения переговоров. 

Мирзаянов Фёдор Римович вину, предъявленную обвинением, не признал полностью и показал, что 19 декабря 2010 г. около 20:00 прибыл на Октябрьскую площадь. По проезжей части проспекта Независимости направился на площадь Независимости. Находился возле памятника Ленину, а спустя несколько минут услышал звук бьющегося стекла. Увидел, как группа граждан направилась к центральному входу Дома Правительства. Когда часть участников приблизилась к входным дверям, они стали наносить удары различными предметами, в большинстве своём, ногами и руками, по заграждениям и стёклам. Вместе с Василевичем подошли к центральному входу Дома Правительства, наблюдая за действиями других участников, которые наносили удары. Впоследствии подошёл к одной из входных дверей, где извлёк из дверного полотна кусок стекла, положив его на деревянный ящик за дверями. 

Санников Андрей Олегович, будучи допрошенным,  вину в совершении указанного преступления не признал, при этом показал, что в ходе избирательной кампании неоднократно призывал людей выйти на Октябрьскую площадь, в том числе и при помощи СМИ. Находясь на Октябрьской площади, увидел, что там собралось большое кол-во людей, участвовал в митинге, в том числе и выступал на данном митинге. Впоследствии граждане вышли на проспект Независимости и двинулись в сторону… Сначала было непонятно, в какую сторону, впоследствии выяснил, что в сторону площади Независимости. При выходе на проезжую часть следовал в группе митингующих по проезжей части. При пересечении с улицей Энгельса видел сотрудников ГАИ, которые преградили путь митингующим, однако. видел, что граждане проигнорировали их требования, и проследовал в числе иных граждан на площадь Независимости. Высказывал требования о необходимости переговоров, подходил вместе с Статкевичем и его супругой к Дому Правительства, слышал звук бьющегося стекла. В ходе судебного следствия пояснил, что, подходя ко входу в Дом Правительства и увидев, то, что стёкла разбиваются, то есть, что происходит противоправное действие, вернулся к трибуне, и там, находясь на трибуне у памятника Ленина, слышал, как Рымашевский обратился к гражданам с просьбой прекратить противоправное действие, а также сам обращался с предложением прекратить данное противоправное действие, не поддаваться на провокации. В ходе судебного производства из оглашенных показаний следует, что при допросе на предварительном следствии показал, что в ходе не обращался к гражданам, так как растерялся от происходящих событий и не знал, что предпринимать в данной ситуации. 

Высокий суд, в ходе проведённого по делу судебного следствия были тщательно исследованы доказательства, которые представлены органами предварительного следствия, и совокупность всех данных доказательств свидетельствует о виновности в совершённых преступлениях. Так, из показаний потерпевших Буловацкого, Скорохода, Кудравца, Кашталанова, Лущика, Бажка, Волкова, Зинкевича, Давидовича, Комара, Сакача, Половинкина, Левицкого, Пилипейко, Караваева, Масальского, Моисеева, Смирнова, Тарасевича, Шпакова, Мисовского, Москалёва, Сороко, - усматривается, что 19 декабря 2010 г. они находились на службе. Находясь в группе оцепления, они оттеснили толпу, находились, в том числе, на площади Независимости, находились в оцеплении. Находясь в оцеплении, оттеснили толпу, людей, устроивших массовые беспорядки у входа в Дом Правительства.

Находившиеся в первых рядах перед оцеплением люди вели себя агрессивно, выражаясь грубой нецензурной бранью, неоднократно пытались прорвать оцепление, наносили удары сотрудникам милиции руками, ногами, различными предметами, в том числе металлическими прутьями, деревянными палками. Хватались за щиты, пытаясь утащить сотрудников милиции из шеренги в толпу. В результате действий участников массовых беспорядков, им были причинены побои и физическая боль, а некоторым из них и телесные повреждения. Кроме того, по показаниям потерпевших Пилипейко и Зинкевича, митингующие применили в отношении них [неразборчиво] огнетушитель. Указанные показания потерпевших по делу являются достоверными, поскольку объективно подтверждаются имеющимися материалами дела и исследованиями в ходе судебного следствия на заключении судебно-медицинских экспертиз. Согласно заключению эксперта 31 января 2011 г. №161, у Буловацкого выявлена рана верхней губы, образовавшаяся от одного воздействия твёрдого тупого предмета, которая относится к категории лёгких телесных повреждений, повлекших за собой кратковременное расстройство здоровья. 

В соответствии с заключением эксперта №232 от 2 февраля 2011г., у Скорохода обнаружена рана в затылочной и правой теменной областях, рана, образовавшаяся в результате не менее двух травматических воздействий, которые относятся к категории лёгких телесных повреждений, повлекших за собой кратковременное расстройство здоровья. 

Согласно заключению эксперта №208 от 15 февраля 2011г., у Кашталанова  обнаружена гематома в левой области бедра, образовавшаяся от воздействия тупого предмета в результате применения не менее одного травматического воздействия, относящаяся к категории лёгких телесных повреждений, не повлекших за собой кратковременного расстройства здоровья.  

В соответствии с заключением эксперта №233 31 января 2011г., у Лущика обнаружен ушиб, межмышечная гематома левой ягодицы, причинённое воздействием твёрдого тупого предмета, которое, данное телесное повреждение относится к категории лёгких телесных повреждений, не повлекших за собой кратковременного расстройства здоровья. 

Согласно заключению эксперта №162 от 26 января 2011г., у Кудравца выявлены множественные ушибы и ссадины головы, подбородка, левой кисти, ушей и мягких тканей правого бедра, которые причинены воздействием трёх предметов, относящиеся к категории лёгких телесных повреждений, не повлекших за собой кратковременного расстройства здоровья. Также, из заключения судебного медицинского эксперта в отношении потерпевших Бажка, Волкова, Зинкевича, Давидовича, Комара, Сакача, Левицкого, Масальского, Пилипейко, Караваева, Тарасевича, Моисеева, Смирнова, Шпакова, Мисовского, Ксёндзова, Лущика, Москалёва, Сороко усматривается, что при обращении за медицинской помощью в приёмное отделение Республиканского госпитали МВД у них установлены телесные повреждения, определить степень тяжести которых на момент производства судебной медицинской экспертизы не представилось возможным.

Согласно протоколу досмотра места происшествия у центрального входа Дома Правительства, участка местности площади Независимости до улицы Советской в г. Минске от 20.12.2010, на осматриваемом участке местности обнаружены металлические прутья, разбросанные в хаотическом порядке, дымовые шашки, лопаты, деревянные палки, некоторые [неразборчиво], ледоруб, топор, металлическая канистра, стеклянные и пластмассовые бутылки. В некоторых бутылках находится жидкость, отверстия некоторых бутылок закупорены фрагментами ткани.

Вход в здание Дома Правительства оборудован 7 двустворчатыми дверями, во всех дверях, кроме крайней левой, стёкла разбиты, на крыльце также обнаружены также металлические прутья, громкоговоритель, стеклянные и пластмассовые бутылки, в некоторых бутылках находится жидкость. На одной из бутылок имеется надпись «раствор перекиси водорода». Также обнаружена дымовая шашка с маркировкой Ч, газовые баллончики, фрагменты [телескопических] удочек, рюкзак, фрагмент [неразборчиво] трубы и другие предметы. Установленные в ходе осмотра места происшествия обстоятельства свидетельствуют, что участники массовых беспорядков заранее были подготовлены к совершению противоправных действий, а именно, к уничтожению имущества, поджогам, погромам, насилию над личностью, вооружённому сопротивлению представителям власти. С этой целью искали, использовали или пытались использовать различного рода предметы. 

Из показаний свидетелей, водителей автобусов Мартоса, Демидовича, Верниковского следует, что из-за движения большого количества людей на площади были изменены маршруты и остановлено движение по проспекту Независимости из-за скопления большого количества людей на площади. Были изменены маршруты 1, 69, 100.

Из показаний сотрудников ГАИ Чернобая, Стабровского, [неразборчиво], Дубровского следует, что 19 декабря 2010г. они находились на службе. Примерно в 20.00 на Октябрьской площади собралось большое количество людей. Было слышно, что кто-то с помощью громкоговорителя выкрикивает лозунги. Около 21 часа толпа сместилась в сторону проезжей части, прорвала оцепление сотрудников милиции в районе Дворца профсоюзов и вышла на проезжую часть проспекта Независимости. Когда митингующие оказались на проезжей части, колонна повернулась в сторону улицы Энгельса и направилась в сторону Дома Правительства. Движение по данному участку проезжей части было приостановлено. Сотрудники госавтоинспекции перекрыли проезжую часть проспекта плотной цепью, взявшись за руки. При приближении толпы к ним, они увидели, что в первых рядах шли кандидаты в президенты Санников, Статкевич, Усс и другие лица. Среди сотрудников ГАИ, находившихся в оцеплении, присутствовал начальник Управления ГАИ Мингорисполкома полковник милиции Корзюк, у которого с указанными выше лицами состоялся разговор. В ходе разговора с ними Корзюк призывал кандидатов уйти с проезжей части и не создавать угрозы для безопасности людей. Кандидаты в свою очередь проигнорировали данное требование и настаивали на их пропуске и движении по проезжей части. Одновременно из толпы были слышны крики и призывы прорвать оцепление и двигаться в сторону ДП. Часть толпы после разговора с Корзюком вместе с кандидатами обогнула оцепление и двинулась по проезжей части в сторону площади Независимости, в связи с чем, движение автотранспорта и общественного транспорта было остановлено. 

Около 22 часов сотрудники ГАИ выстроились в оцепление у края проезжей части у площади Независимости, тем самым отгородив площадь Независимости от проезжей части с целью недопущения выхода митингующих на проезжую часть проспекта Независимости. Из оглашённых показаний свидетеля Корзюка, начальника УГАИ Минского горисполкома, усматривается, что он находился на службе в тот день, организовал, с учётом того, что имелись сведения о том, что 19 декабря 2010 г. возможно проведение на Октябрьской площади массового мероприятия несанкционированного, прибыл туда вместе со своими сотрудниками и подчинёнными с целью обеспечения безопасности дорожного движения. Выстроил людей, цепочку вдоль проезжей части проспекта Независимости на Октябрьской площади, там указано время [неразборчиво]. Около 21 часа митингующие прорвали оцепление около Дома профсоюзов и направились в сторону площади Независимости. Во главе колонны двигались кандидаты в президенты Санников, Статкевич, Усс, Рымашевский, Костусев. С указанными лицами состоялся диалог, в ходе которого неоднократно указывалось гражданам выйти, уйти с проезжей части, вернуться на тротуары, высказывалось о том, чтобы не препятствовали основному шествию, просто просили людей уйти с проезжей части и вернуться на тротуары. Указанные требования сотрудника госавтоинспекции были проигнорированы, и колонна, обогнув его фактически, обогнув сотрудников милиции, двинулась в сторону площади Независимости. В дальнейшем оцепление было снято, так как граждане двигались как впереди стоящей цепочки, так и позади неё, и смысла в оцеплении уже не было – показали как допрошенные сотрудники ГАИ, так и сам Корзюк в ходе предварительного следствия. 

Допрошенный в качестве свидетеля старший инспектор по разрешительной работе ГУВД Мингорисполкома Корольков показал, что 19 декабря 2010 г. в 20 часов по указанию руководства выполнил [остановление] автомобиля марки МАЗ, оснащённого звукоусиливающей аппаратурой, на ул. Советской г. Минска. Примерно через два часа после прибытия первой колонны на пл. Независимости он выдвинулся к указанной площади. Примерно через два часа после того, как прибыла колонна людей на площадь, выдвинулся со стороны ул. Московской и начал вещание посредством громкоговорящей техники, сообщая собравшимся о нарушении законодательства в части о проведении митингов, запрещённых законодательством. При этом указывал, что эти действия незаконны и предупреждал о возможном применении физической силы и специальных средств. При этом утверждал, что вынужден был покинуть площадь, так как его автомобиль окружили собравшиеся граждане митингующие. Ему на лобовое стекло был накинут бело-красно-белый флаг, который затруднял обзор из кабины. Фактически аналогичные показания дал свидетель Кислов, допрошенный в качестве свидетеля в ходе судебного следствия.

Допрошенный в ходе судебного следствия в качестве обвиняемого Рымашевский подтвердил факт нахождения 19 декабря 2010 г. кандидатов в президенты Республики Беларусь на Октябрьской площади и площади Независимости. Показал, что слышал призывы кандидатов следовать к Дому Правительства для переговоров, после чего кто-то из кандидатов направился к входу в Дом Правительства. После этого митингующие начали бить стёкла, ломать входные двери, [указанного] учреждения. Когда, находясь на ступеньках перед входными дверями в Дом Правительства, обратился к Санникову, а также к Костусеву с призывом совместно противостоять данным противоправным действиям, а именно, битью стёкол, ломанию дверей и, в целом, проникновению в здание Дома Правительства. В ходе судебного следствия указал о том, что никаких действий, аналогичных его действиям, никто из кандидатов не предпринял. То есть, фактически остались без инициативы его призывы. Сам при этом он предпринял активные действия, это было видно хорошо, в том числе, подтверждаются его показания видеозаписью, активные действия по предотвращению проникновения людей в Дом Правительства. 

Допрошенный в ходе судебного следствия Романчук - свидетель показал, что вечером 19 декабря 2010 г. около 10 часов прибыл на площадь Независимости. Ему было известно, что массовое мероприятие не санкционировано, однако с учётом того, что понимал, что люди всё равно будут собираться, решил прийти, чтобы пообщаться со своими избирателями и разъяснить им свою позицию по поводу выборов и после них, перспективы дальнейших взаимоотношений Беларуси с другими странами. Прибыв на Октябрьскую площадь, увидел, что там находятся кандидаты в президенты Санников, Статкевич, Костусев, Усс. Слышал о том, что звучали призывы идти на проведение переговоров, после чего граждане вышли на проезжую часть проспекта Независимости и двинулись в сторону пл. Независимости. Сам, при этом, Романчук остался на Октябрьской площади, где некоторое время, как он сказал, где-то в течение получаса, общался со своими избирателями, также давал интервью польскому радио. После чего пришёл на площадь Независимости, находился, фактически, со стороны здания БГУ. В связи с тем, что у него плохое зрение, нечётко видел, что происходило на площади, не видел, что непосредственно происходило у Дома Правительства – кто выступал на трибуне у памятника Ленина также пояснить не мог. Ушёл домой и только впоследствии узнал о событиях, произошедших на площади Независимости. 

Допрошенный в качестве свидетеля по делу Новик показал, что 19 декабря 2010 г. около 21:30 минут в числе других участников митинга прибыл на пл. Независимости, где  разместился [неразборчиво]. С трибуны у памятника кто-то выступал, затем среди находящихся на площади произошло оживление. Кто-то из выступавших проследовал к Дому Правительства. [неразборчиво] был Санников. Спустя некоторое время со стороны входа в Дом Правительства донёсся звук бьющегося стекла. 

На прошлом [ходе] судебного следствия свидетель [неразборчиво] показал, что 19 декабря 2010 г., когда он находился на Октябрьской площади, кандидат в президенты Статкевич сообщил собравшимся гражданам о том, что, по итогам опроса избирателей, действующий глава государства Лукашенко набрал 30%, после чего началась какая-то неразбериха, как свидетельствует в показаниях, а кандидаты в президенты стали о чём-то совещаться. Спустя 10 минут все митингующие вышли на проезжую часть проспекта Независимости и двинулись в сторону площади Независимости. На площади Независимости после призыва одного из кандидатов в президенты следовать в Дом Правительства для проведения переговоров с просьбой их поддержать, толпа направилась к центральному входу указанного административного здания, услышали звон бьющегося стекла. 

В ходе судебного следствия были допрошены и иные свидетели, которые показали о том, что слышали, знали о том, что на Октябрьской площади 19 декабря должно проводиться массовое мероприятие, слышали о проведении переговоров, как следует из оглашённых показаний, либо из непосредственно данных в ходе судебного следствия, слышали о необходимости переговоров, слышали звон бьющегося стекла, слышали о том, что переговоры должны происходить… слышали, что звучала фраза о необходимости  переговоров в Доме Правительства. 

Также, в ходе судебного следствия были допрошены свидетели, которые сдавали квартиры в наём гражданам, приезжающим на данное мероприятие. Указанные свидетели показали, что данные квартиры снимал у них Яроменок, привозил туда впоследствии людей, и непосредственно все моменты они обсуждали [неразборчиво].

Согласно ответу Мингорисполкома от 16 февраля 2011 г. разрешения на массовое мероприятие 19 декабря 2010г. Мингорисполком не давал. Также из данного [неразборчиво], что за разрешением на проведение данного мероприятия в Мингорисполком никто не обращался. 

Тот факт, что в результате преступной деятельности Санникова и других лиц нормальная деятельность организаций была нарушена, доказан:

и приостановка движения общественного транспорта, так как в ответе ГАИ 02.02.2011 г. сказано, что движение было перекрыто на следующих участках: проспект Независимости, на участках от площади Октябрьской до площади Независимости, на пересечении проспекта Независимости с улицей Ленина, с улицей Комсомольской, с улицей Городской Вал, с улицей Володарского, с улицей Свердлова, а также был перекрыт проспект от улицы Свердлова до Западного Моста; 

ответом «Белевросеть», согласно которому в период от 21 часа до 22 часов была прервана деятельность торговых объектов по проспекту Независимости, 23; 

[неразборчиво], согласно которому в период с 18:30 до 20:00 была приостановлена торговая деятельность торгового объекта на пешеходном переходе проспекта Независимости и улицы Ленина; 

[Ответом ЗАО «Абсолютбанк»], согласно которому в период от 20 часов 22 минут до 22:00 пунктом обмена валют по проспекту Независимости, 23 была прекращена работа с клиентами в связи с закрытием универсама «Центрального», на территории которого расположен данный объект;

ответ из Минского метрополитена, согласно которому, в связи с проведением несанкционированного общественного массового мероприятия, по указанию руководства внутренних дел по охране Минского метрополитена, [запирались] вход и выход со станции метро «Октябрьская» и «Купаловская»; 

ответом из учреждения «Республиканский Дворец культуры профсоюзов», расположенного по адресу: проспект Независимости, 25 в г. Минске, в соответствии с которым деятельность учреждения была изменена ввиду сложившихся событий на Октябрьской площади;

также, ответом из ресторана «Макдональдс», согласно которому, в связи с проведением несанкционированного общественного массового мероприятия ресторан «Макдональдс», расположенный по проспекту Независимости, 23 в г. Минске, был закрыт с 20 часов 15 минут до 24 часов;

также, ответом из Государственного учреждения «Транспорт и связь», согласно с которым, в связи с проведением несанкционированного общественного массового мероприятия, состоявшегося 19 декабря 2010 г., понесли финансовые потери ЧУП Конопацкий в размере 250 тысяч рублей, и Минтранс ─ в размере 159 тысяч рублей данный ущерб ─ в виде упущенной выгоды. 

По указанным обстоятельствам были допрошены представители из некоторых организаций, которые дали пояснения по существу произошедших событий. В частности, представители Минского метрополитена пояснили о том, что закрытие станций происходит достаточно часто для обеспечения безопасности граждан, и для ограничения пассажироперевозки. С учётом скопления такого большого количества людей было рекомендовано закрыть станции «Октябрьская» и «Купаловская», что, собственно, и было сделано 19 декабря 2010 г. 

Кроме того, [обоснование] совершения данных преступлений подтверждается и вещественными доказательствами, в частности, протоколами осмотра. Был... В ходе судебного следствия были оглашены ряд протоколов, были прослушаны аудиозаписи, видеозаписи просмотрены по мероприятиям, проводившимся Санниковым либо членами его избирательного штаба в ходе предвыборной кампании. В частности, в ходе… на всех указанных видеозаписях, из протоколов осмотра указанных видеозаписей [неразборчиво], вещественных доказательств, следует, что Санников призывал людей прийти на Октябрьскую площадь, призывал сражаться за собственные выборы, собственный голос. Это происходило в городах Могилёве, Гродно, Новополоцке, Витебске. 

Кроме того, в ходе проведения судебного следствия был прослушан… просмотрен DVD-диск с выступлением доверенного лица Санникова, Ивашкевича, при выступлении в городе Орша. В ходе указанного выступления Ивашкевич, в частности, сказал: “Стрымае нас толькі сіла. Сілу мы можам праявіць у тым, калі нас выйдзе 100 тысяч чалавек на плошчу”. Далее сказал, что “толькі дзесяткі тысяч людзей, якія выйдуць на [плошчадзь], змогуць змусіць улады пайсці з намі на перамовы і [праводзіць] пра выбары. План ёсць. Падрабязна яго распісваць, як любы ваенны план, немагчыма, таму што, калі яго раскрыеш, то табе перашкодзяць яго правесці. Саннікаў і Някляеў бяруць на сябе адказнасць…”. И далее по тексту было озвучено достаточно подробно при просмотре данной видеозаписи, в том числе, повторно [неразборчиво], и имеется протокол осмотра данной видеозаписи.

Кроме того, по месту жительства Санникова были изъяты ряд флэш-карт, в том числе, [неразборчиво], [который] был установлен данный документ – «Стратегия победы». Среди целей и задач указаны такие: организация массовых акций протеста (демонстраций, митингов, [забастовок] с экономическими и политическими лозунгами в различных городах Беларуси с общим числом участников не менее 300 тысяч человек (в Минске ─ не менее 100 тысяч человек); обеспечение продолжительности массовых мероприятий в поддержку кандидата на президентских выборах от нескольких дней до нескольких месяцев; организация кампании гражданского неповиновения. 

Кроме того, были заслушаны… в ходе следствия был изучен протокол досмотра, а также слушали радиовыступления Санникова перед избирателями, обращённые к избирателям, в ходе которых он неоднократно призывал прийти на Октябрьскую площадь. При этом знал, что данное мероприятие несанкционированное и не обращался за разрешением на проведение данного массового мероприятия. 

Кроме того, имеется в материалах дела диск, содержащий запись выступления кандидата в президенты Санникова Андрея Олеговича на Привокзальной площади 6 декабря 2010 г.

Кроме того, имеется видеозапись, которая непосредственно отражает ход событий, произошедших на Октябрьской площади, проспекте Независимости, а также площади Независимости в г. Минске 19 декабря 2010 г…

[неразборчиво] большое количество, они имеются в материалах дела, в ходе судебного следствия приобщены к материалам дела, по каждому имеется протокол осмотра указанных видеозаписей. На данных видеозаписях видно, как Санников призывал… информировал… Санников сообщал людям о необходимости проведения переговоров, сообщал людям о необходимости [неразборчиво] в сторону Правительства, сообщал людям, собравшимся на площади Независимости, что [неразборчиво] пойдут в сторону, пойдут в Дом Правительства для проведения переговоров. Санников доводил данную информацию до граждан, собравшихся на площади Независимости, а также на площади Октябрьской. 

Кроме того, из данной видеозаписи следует, что Санников слышал требования сотрудников ГАИ о прекращении противоправных действий в части движения на проспекте Независимости, по проезжей части проспекта Независимости, однако, как следует из видеозаписи, впоследствии проигнорировал данные действия. 

О том, что Санников был осведомлён, что данное массовое мероприятие является несанкционированным, и за его поведение возможно привлечение к установленной законом уголовной ответственности, [подтверждает] официальное запрещение Генпрокуратуры Республики Беларусь, направленное в адрес Санникова Андрея Олеговича о недопустимости подготовки и проведения массового мероприятия 19 декабря 2010 г. 

[неразборчиво] подтверждается протоколом осмотра DVD-дисков, также видеозаписью, которая была проведена в ходе судебно-следственного [протокола] [неразборчиво] сооружениями по Дому Правительства.

Вина Василевича также подтверждается протоколом досмотра данных дисков, и непосредственно видеозаписью событий произошедших на Октябрьской площади, проспекте Независимости, а также площади Независимости в г. Минске, на которых видно, что Василевич находится в числе толпы, наносит удары по зданию Дома Правительства, разбивает стекло, наносит удары по заградительным сооружениям, удерживаемым сотрудниками милиции.

Вина Гнедчика подтверждается также, помимо показаний [неразборчиво], протоколом досмотра вещественных доказательств, которые были проведены в ходе судебного следствия, а именно, его личные вещи, шапка и капюшон. Он опознал вещи, в которых он находился 19 декабря на площади Независимости при совершении преступления. Кроме того, протокол осмотра вещественного доказательства – диска, и видеозаписи, на которых Гнедчик наносит множественное количество ударов, очень большое количество ударов, толчков корпусом, руками по заградительным сооружениям у входа в Дом Правительства.

Вина гражданина Мирзаянова также подтверждается протоколом осмотра вещественных доказательств и осмотром видеозаписи, из которых следует, что Мирзаянов находился на площади в [неразборчиво] повязке, для того, чтобы, предполагаю, для того, чтобы его не узнали, [неразборчиво] осколки стекла, бросая их через оградительные сооружения, защитные сооружения, где находились сотрудники милиции. 

Высокий суд, также в ходе судебного следствия были исследованы… слушания показаний свидетеля Кучко В. И., который пояснил о том, что находился на Октябрьской площади, проспекте Независимости, площади Независимости. При этом показал, что никаких противоправных действий на площади не видел, при этом даже сфотографировал площадь Независимости, участок окрестностей площади Независимости. При этом оставался на площади Независимости до окончания массового мероприятия, до того момента, пока сотрудники милиции не покинули данную площадь. 

Считаю, что данные показания нельзя положить в основу приговора, по следующим основаниям. В первую очередь, в ходе допроса в качестве свидетеля Кучко, при допросе защиты, давал непоследовательные показания, он путался в противоречивых показаниях, в частности, например, в ходе судебного следствия было допрошено большое количество свидетелей, как со стороны обвинения, так и со стороны защиты, которые показали, к примеру, что, в частности, Октябрьская площадь была занята людьми, но каток, на котором находились граждане, не был занят людьми, там находились катающиеся. И граждане, митингующие граждане, из различных побуждений, то ли, возможно, чтобы не мешать катающимся, то ли чтобы не поскользнуться, не выходили на данный каток. Тем не менее, свидетель Кучко, при допросе в качестве свидетеля в ходе судебного следствия пояснил, что каток был, в том числе, занят полностью митингующими, вся Октябрьская площадь, в том числе и каток, была занята митингующими, и свободного места на площади не было.  

Высокий суд, каток на Октябрьской площади занимает не менее половины её площади, и не заметить, находятся там люди или не находятся, представляется маловероятным. Кроме того, мы осматривали видеозаписи, на которых видны действия сотрудников милиции по вытеснению граждан с Октяб… с площади Независимости. Видно, что [неразборчиво] сотрудников милиции двигаются плотно, они двигаются, сомкнув щиты, не.., без провала между друг другом. И в этой части показаний Кучко, что его пропустили сотрудники милиции, не вытеснили с площади, представляется также маловероятным. 

Высокий суд, вся совокупность исследованных доказательств свидетельствует о том, что вина обвиняемых в совершении преступлений, предъявленных [пауза] в совершении преступлений… нашла своё подтверждение в ходе судебного следствия. 

На основании изложенного, Высокий суд, я прошу признать виновным  Яроменка Владимира Николаевича в совершении преступления, предусмотренного ч. 2 ст. 293 УК Республики Беларусь, а именно: участие в массовых беспорядках, сопровождавшихся  насилием над личностью, погромами, поджогами, уничтожением имущества, вооружённым сопротивлением представителям власти, выразившееся в непосредственном совершении указанных действий.

При назначении наказания, Высокий суд, я прошу учесть, что ранее никогда не привлекался к уголовной ответственности, не привлекался к административной ответственности... Полное признание его вины. Прошу учесть то, что Яроменок, характеристики его личности, те, которые имеются в материалах дела, и те, которые были предоставлены следствию защитниками, носят положительный характер, удовлетворительный характер. На основании изложенного прошу ему назначить наказание в виде 3-х лет лишения свободы, с отбыванием наказания в исправительной колонии в условиях усиленного режима.

Прошу признать Василевича Илью Леонидовича виновным в совершении преступления, предусмотренного частью 2 ст. 293 УК Республики Беларусь, а именно: участие в массовых беспорядках, сопровождавшихся  насилием над личностью, погромами, поджогами, уничтожением имущества, вооружённым сопротивлением представителям власти, выразившееся в непосредственном совершении указанных действий. 

При назначении наказания прошу учесть данные личности, характеристики, которые носят положительный и удовлетворительный характер. Негативных характеристик в материалах дела не имеется. Прошу учесть то, что ранее не привлекался к уголовной ответственности, не привлекался к административной ответственности до событий 19 декабря. Также прошу учесть характер его действий и назначить наказание в виде 3-х лет лишения свободы, с отбыванием наказания в исправительной колонии в условиях усиленного режима.

Прошу признать Мирзаянова Фёдора Римовича виновным в совершении преступления, предусмотренного частью 2 ст. 293 УК Республики Беларусь, а именно: участие в массовых беспорядках, сопровождавшихся насилием над личностью, погромами, поджогами, уничтожением имущества, вооружённым сопротивлением представителям власти, выразившееся в непосредственном совершении указанных действий. 

При назначении наказания прошу учесть данные личности, а именно: то, что в материалах дела имеются исключительно положительные характеристики, возраст обвиняемого. Прошу учесть то, что ранее к уголовной ответственности не привлекался, к административной ответственности не привлекался до [неразборчиво] действий.  К уголовной ответственности привлекается впервые. Также прошу учесть характер действий обвиняемого Мирзаянова при [неразборчиво]. Прошу назначить наказание в виде 3-х лет лишения свободы, с отбыванием наказания в исправительной колонии в условиях усиленного режима.

Прошу признать Гнедчика. виновным в совершении преступления, предусмотренного частью 2 ст. 293 УК Республики Беларусь, а именно: участие в массовых беспорядках, сопровождавшихся  насилием над личностью, погромами, поджогами, уничтожением имущества, вооружённым сопротивлением представителям власти, выразившееся в непосредственном совершении указанных действий. 

При назначении наказания прошу учесть характеристики личности, также прошу учесть, что ранее привлекался к уголовной ответственности, все судимости погашены в установленном законом порядке. Тем не менее, не учитывать их действий, как характеризующие личность… Они не имеют правовых последствий в части назначения наказания в минимальных, максимальных границах, но в части, характеризующей личность, то, что ранее привлекался к ответственности за хищение имущества, считаю необходимым указать. Также прошу учесть частичное признание своей вины в совершении указанных действий обвиняемого, а также характер его действий на площади, которые носили достаточно продолжительный характер, длительный характер. Поэтому прошу назначить наказание в виде 4-х лет лишения свободы, с отбыванием наказания в исправительной колонии в условиях усиленного режима.

Также прошу признать виновным Санникова Андрея Олеговича в совершении преступления, предусмотренного частью 1 ст. 293 УК Республики Беларусь, а именно: в организации массовых беспорядков, сопровождавшихся насилием над личностью, погромами, поджогами, уничтожением имущества, вооружённым сопротивлением представителям власти. 

При назначении наказания, Высокий суд, я прошу учесть то, что ранее Санников Андрей Олегович не привлекался к административной и уголовной ответственности, впервые привлекается к уголовной ответственности. В материалах дела имеются характеристики СИЗО, на предыдущем судебном заседании к материалам следствия было представлено достаточно большое количество характеристик, которые носят исключительно положительный характер, что, собственно, и подтверждается тем, что Санников ранее не привлекался к уголовной ответственности. Данные характеристики носят исключительно положительный характер, прошу это учесть, отсутствие отягчающих ответственность обстоятельств, а также смягчающие ответственность обстоятельства – наличие на иждивении малолетнего ребёнка, а также возмещение вреда. На основании изложенного прошу признать виновным в совершении указанного преступления и назначить наказание в виде 7-ми лет лишения свободы, с отбыванием наказания в исправительной колонии в условиях усиленного режима.

Спасибо, у меня всё.
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